



SENDERO 2



Gaitanejo

Sendero de uso público

4,2 km 1h 20m 225 m 225 m

Circular **A pie**
Bicicleta 2.6 km 1.6 km

MIDE



En el Aparcamiento Sendero de Gaitanejo. Km 2.3 del Camino de Servicio que une la presa Conde de Guadalhorce con la A-343 en el Puerto de las Atalayas.



- Coincidencia con tráfico rodado.
- Paso por debajo de cortados inestables.

167



Situado en el término municipal de Ardales, discurre al este de la carretera de servicio que une el Centro de Interpretación del puerto de las Atalayas y la presa del Conde de Guadalhorce. Aunque el Sendero es anterior a la apertura del Caminito del Rey, ahora también ofrece diferentes posibilidades de acceso al punto de inicio del mismo, y es en cualquier caso una excelente infraestructura para recorrer los pinares y bosques de ribera de la garganta de Gaitanejo. Esta cerrada encauza gran parte de las aguas del norte de la provincia de Málaga y, tras ser embalsadas, las conduce hasta las angosturas del Desfiladero de los Gaitanes.



Cortados erosionados de calcarenitas reflejados en las turbias, aguas del embalse de Gaitanejo

Al Sendero de Uso Público se accede mediante una pista señalizada ascendente que sale cerca del túnel y un restaurante. Tras pasar por un par de rellanos para coches, a 550 metros de la carretera se llega a una zona más amplia, donde hay un cruce de carriles. Aquí está la Señal de Inicio, al lado de los aparcamientos. Este mismo vial terrizo es el que vuelve de la zona del Mirador de los Embalses, que está unos 400 metros más adelante, hacia el norte.

Dado que el Sendero es circular, se puede seleccionar cualquiera de los sentidos, pero se recomienda seguir el indicado en el mapa. Hay que empezar a andar hacia el este, bajando suavemente por un carril cerrado al tráfico de vehículos mediante una barrera, el de servicio del Caminito del Rey. Arriba a la derecha, coronando un cerro, hay varios depósitos de agua potable. Aunque por el entorno pudiera parecer que la altitud es mayor, la ruta discurre entre los 300 y los 400 metros sobre el nivel del mar, con lo que la climatología no suele afectar a su realización. No obstante, en

verano hay que planificar bien la actividad, huyendo de las horas de mayor calor.

Tras un giro hacia el sur y pasar una pequeña barranquera se llega a contactar con la salida del tunelito peatonal que se utiliza como acceso más corto al Caminito, que entronca desde la izquierda. Se trata de una galería de unos dos metros de altura máxima y unos 200 metros de recorrido totalmente rectilíneo que evita el ascenso y posterior descenso desde la carretera. Como el resto de los viales, este también se construyó durante las obras hidráulicas y actualmente está acondicionado con suelo de madera y luces. Al poco se obvia un ramal a la derecha que sube al pico del Convento, un excelente mirador sobre el Desfiladero de los Gaitanes. Se pasa por un túnel para vehículos que permite estudiar un corte de las calcarenitas del Mioceno y al otro lado está la discordancia geológica que lleva directamente a las calizas del Jurásico.

Desde el rellano del puente, se ve el enorme cortado de más de 150 metros de la cara norte de los Tajos de Almorchón, un par de tafoni (cuevas) y dentro las figuras erosivas llamadas nidos

Meandros arbolados en la garganta de Gaitanejo, aguas debajo de los tres embalses



SENDERO 2. GAITANEJO

Panorámica desde el mirador de los tres embalses al final del Sendero



de abeja. Se llega al control del Caminito del Rey y se realiza un giro de casi 360 grados, hacia el suroeste, bajando por unas escaleras. El carril ahora va paralelo al río Guadalhorce y en sentido contrario a las aguas. El Gaitanejo es una zona abarrancada, flanqueada por cortados de arenisca y conglomerado, en la que el río Guadalhorce ha excavado una cárcava con numerosos meandros. Las laderas están ocupadas por pinos carrascos de repoblación y el soto fluvial abraza el cauce con una doble cinta de aneas, carrizos y fresnos principalmente. En las cercanías del agua sobresalen grandes ejemplares de pinos y eucaliptos (estos, en proceso de tala controlada).

En el embalse del Gaitanejo no está permitido el baño ni otras actividades acuáticas, sobre todo por lo cenagoso del fondo, la espesa vegetación de las orillas y tratarse de un embalse en funcionamiento. Hay tramos en los que se puede acceder hasta la



orilla, con mesas y bancos enfrente del mal llamado arco gótico, una curiosa formación por erosión fluvial. Aunque una eventual crecida del Guadalhorce no debe revestir peligro, no hay que olvidar que se trata de un cañón bastante estrecho por el que puede desaguar un importante volumen de agua.

Se llega a una zona de paredes rocosas extraplomadas que crean cavidades donde se conservan las paredes de algunas casas cueva, justo donde se traza una curva cerrada, se termina la pista de tierra y comienza un ascenso mediante una vereda pedregosa. Hay un fuerte contraste entre el bosque de ribera (una fresneda con grandes pinos carrascos, sotobosque cerrado y muchas trepadoras) y el pinar de ejemplares más pequeños con sabinas y aromáticas de la solana en cuesta. Arriba hay una especie de puerto con diversos ramales no habilitados; se toma en un quiebro hacia el oeste, llaneando. Esta cara norte ya está a bastante



Narcisos blancos rupícolas en los roquedos de la garganta

altura sobre el río, que se ve muy frondoso debajo, describiendo varios grandes meandros consecutivos.

Enfrente se ven las pedreras de las presas del Guadalhorce y el Guadalteba y el aliviadero de hormigón de este embalse. Al poco, desde una zona cortafuegos se ve debajo el edificio blanco de la central y la bonita presa de mampostería del embalse del Conde de Guadalhorce. Esta es la junta de los ríos que recorre el Sendero de Uso Público Los Embalses.

Se ha descrito una amplia curva en este tramo que ahora va hacia el sur, y aunque la senda sigue recta en busca de la zona de servicios principal de los embalses, hay que tomar un ramal muy pendiente que asciende hacia el este en busca de la corona de la loma. Arriba, se entronca con el carril de los aparcamientos, pero es obligado ir y venir hacia la izquierda para llegar al mirador de los Embalses, una excelente atalaya sobre las tres masas de agua de la meseta malagueña en la zona donde contactan los tres ríos, Turón, Guadalteba y Guadalhorce. Un corto trayecto de regreso lleva al punto de inicio del Sendero, donde también se finaliza.



Forma erosiva fluvial muy característica de Gaitanejo, el mal llamado *Arco gótico*